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银行为什么几十人排队却只给开两个窗口？未来也许更可怕！

相信大家都有过去银行办业务的经历，排队也是银行网点最常见的现象，少则四五
个多则几十人在排队，但是不论大厅里面的人再怎么多，银行办业务的窗口也难得
多开一个。临近春节了，大家需要去银行办理的业务也逐渐多了起来，想必这段时
间大家应该更有感触，那么为什么银行不多开几个窗口？是为了节省成本还是有一
些其它的原因？

多个原因形成僵局

一方面是客户在呼喊，说银行办事效率低，做事慢吞吞的，看人多也不多开两个窗
口，部分窗口永远挂着暂停服务的牌子，另一方面则是银行也确实没有实际解决问
题，造成了这种到银行办业务长久排队的僵局。

1、出大于入，银行也没有多的人。以建行为例，据不完全统计，2017年建行总共
招聘人数不到一万人，而2017年建行裁员数则达到了约3万人，还不算自己申请离
职的员工，这中间就存在了2万人的缺口，在一个个暂停服务的窗口后面，可能就
是对应着更多的裁员失业。

其他银行在数据上面可能与建行会不同，但是出大于入的趋势确实是现在银行间普
遍存在的现象，估计在以后窗口会越来越少。

2、二八定律。什么是二八定律？它又被称为关键少数法则、不重要多数法则，任
何一组东西，重要的只占一小部分约20%，不重要的占大部分约80%，这个定律放
在银行客户里面，也是一样的。银行普通客户所占的群体最多，但是在银行看来他
们又不那么重要，只要服务好核心客户就好了，大家没有见过高端客户还需要排队
的吧？毕竟这部分用户给银行带来的利益最大。

3、人工智能的发展。现在所有银行都有一种机器，它的职能类似于柜台，可以办
理目前银行绝大部分业务，但是它也有一些弊端，对于初次使用或者年龄较大的朋
友来说，独自操作显得比较困难，需要有人来指导，这样又涉及到人手问题了，银
行不可能一台机器给配一个指导员，不配的话其实效率也没上去多少。

未来，银行柜台窗口会更少

大家有没有听说过鲶鱼效应？鱼商将鲶鱼放在长途运输的沙丁鱼群中，鲶鱼是肉食
性鱼类，可以捕食沙丁鱼。沙丁鱼长途运输很容易因为缺氧窒息死去，这样品质就
保障不了，鲶鱼放进去以后，沙丁鱼为了活命，只好不停的游啊游，最终沙丁鱼会
被鲶鱼吃掉几条，但是剩下来的成活率却大大上升了。

如果说银行市场的鲶鱼效应，那么，马云可能就是这只鲶鱼，而银行不动不做改变
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就会落伍被淘汰。所以，近几年随着互联网金融的发展，大家可以感受到银行也在
积极求变。就拿银行网点来说，现在的柜台数量明显比以前少了，而且各位储户对
银行柜台的依赖也少了。

柜台岗位的减少是技术进步的必然，说实话柜台这个岗位是没有技术含量的岗位，
但是却有很多高学历的人才在从事这一行。在品存君看来，随着人工智能的不断深
入和渗透，这些低技术含量的岗位被替代掉的可能性就越高，那银行业务办理窗口
会越来越少。

现在银行窗口少是普遍现象，银行应该想到，如何在减少窗口减低成本的同时照顾
到客户的情绪，浪费客户过多时间显然是不合适的，不改变就会被吞没，真要等到
那一天就晚了。
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